

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Mártes 16 de Octubre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1016

Se publica todos los días laborables.

PEPITO

Dando cuenta un periódico de la corte de las defraudaciones descubiertas en Cuenca; pinta la figura del principal culpable, que todos podemos reconocer por haberla visto en otras partes, ó mejor dicho, oficinas, gastando y triunfando. Pepito, que es el héroe de Cuenca, era allí agasajado por la mejor sociedad porque iba siempre tirando el dinero; y algo de esto hemos visto todos en casos análogos, presenciando una especie de sanción del vicio y del fraude por la parte que debiera ser más sana de la sociedad.

Oigamos al colega:

«Según todos los informes, el director del negocio—llamémosle así—era el Sr. Bustindui.

A todo el mundo extrañaba el fausto con que vivía este señor, á quien ahora se le encuentran á montones los recibos falsos.

Bustindui había llegado á ser una potencia, no solo en el partido de San Clemente, sino en la capital.

Su dinero rodaba de mano en mano con profusión asombrosa y siempre tenía mil duros para regalar á sus... protectores.

Pepito, como éstos le llamaban cariñosamente, considerábase dueño y señor de haciendas y conciencias.

Todos le tenían consideraciones excepcionales, y como otros andan en pies, él andaba en lenguas, pregoneras de su rumbo.

El dosel y el tapete de terciopelo que decoran la sala de la audiencia provincial fueron adquiridos por Pepito con destino á la suprimida de San Clemente cuando Bustindui fué alcalde de aquella población.

Hoy esos mismos paños rojos con franjas de oro adornan el tribunal ante el cual comparecerá el procesado.

¡Qué cruel es á veces el destino!—dicen algunos.

¡Los recibos falsos son los crueles!—respondo yo.

La vida del exalcalde y exrecaudador se compone de una interminable serie de triunfos. Era un hombre que caminaba por una senda de flores, llevando recibos falsos en una mano y billetes del Banco en la otra.

Densa atmósfera de adulación hacía resplandecer á éstos y ocultar aquéllos. Cuéntase que en época no muy lejana, la presencia aquí del exrecaudador era la señal para que se abrieran las modestas casas de juego que entonces abundaban en Cuenca.

En cuanto Bustindui liquidaba sus cuentas, dirigíase al casino favorito, dispuesto á arriesgar algunos miles de pesetas.

En derredor suyo aglomerábanse muchas personas que ocupaban elevados cargos, dispuestas á aceptar préstamos del espléndido agente de Hacienda cuando perdían el dinero que llevaban.

Bustindui repartía con mano pródiga miles de reales, y á veces ofrecía espontáneamente á determinadas personas para que jugaran.

Refiérese que en cierta ocasión exclamó al advertir que el banquero solo tallaba mil pesetas:

—Yo tallo dos mil duros.

Los bravos, los aplausos y las alabanzas de to-

dos aquellos caballeros estallaron como tributo debido á semejante rasgo.

Luego, cuando hubo perdido, salió de la sala diciendo:

—Eso no es nada... Pepito tiene más *cascabelillos*, como dice un funcionario á quien protejo.

Y el feliz mortal siguió gozando, y hubiese continuado hasta su muerte, si por desgracia para él seis modestísimos empleados de la delegación, que seguramente no serán ascendidos por haber prestado este señaladísimo servicio al Tesoro, no hubieran descubierto los recibos falsos con que el exrecaudador pretendía liquidar sus cuentas.»

MINUTA

Padre institutor, educador, no nos aleguéis vuestra ignorancia en tal ó cual cosa, vuestra completa ignorancia de vosotros mismos. No se trata solamente aquí, para vosotros, de comunicar conocimientos adquiridos, á vuestros hijos ó á vuestros alumnos, sino antes bien de adquirir nuevos conocimientos. Observaréis y haréis observar, y la observación os conducirá á vuestros alumnos y á vosotros mismos, al conocimiento de lo que ignoréis.

Para conocer las leyes y la unidad de la naturaleza, no hay necesidad de aplicar denominaciones científicas á los objetos de la naturaleza ni á sus propiedades; basta con la inteligencia segura, claramente determinada según el ser de la cosa ó del lenguaje. Al guiar al joven en el conocimiento de las leyes de la naturaleza, no se trata de noticiarle las opiniones ó las observaciones convencionales; mas importa hacer observar cada objeto espontáneo en sí mismo y la manera como el objeto se da á conocer á sí mismo por su forma y propiedades particulares y generales de cada cosa. Dad al objeto de la naturaleza el nombre puramente local, y si lo ignoráis, dadle aquél que la circunstancia misma os suministra; ó mejor aún, emplead una perífrasis, hasta encontrar el nombre generalmente adoptado; no tardaréis en encontrarlo y aceptarlo, como lo acepta la ciencia. He ahí por qué, maestros, que acompañáis á vuestros discípulos al campo, no confeséis vuestra ignorancia hasta del nombre de los mismos objetos. La fiel observación de la naturaleza puede facilitaros, mucho mejor que cualquier libro, aunque poseáis el talento más común, los más profundos y los más elevados conocimientos de la individualidad y de la multiplicidad de las cosas. Cada cual de nosotros puede adquirir sus conocimientos por medio de la observación, por poco que sepa observar, y si se deja guiar por la observación, guiando á la par los jóvenes que le rodean. Padres, madres, no os preocupéis de vuestra ignorancia, no digáis:—«¿Cómo, sin saber yo nada, puedo instruir á mis hijos?» No sabéis nada, es posible; pero ahí no está el mal. Si no sabéis nada y no obstante queréis realmente instruir, haced como el niño; preguntad á padre y á madre, sed niño con el niño, alumno con el alumno; dejaos instruir por la naturaleza, que es vuestra madre, y por vuestro padre, que es el espíritu residente en la naturaleza. El espíritu de Dios y de la naturaleza os conducirán y os guiarán, con tal que os dejéis conducir y guiar por ellos. No digáis, pues: «Yo no he estudiado, yo no he aprendido tal cosa ó tal otra.»

¿Quién, pues, se la enseñó al primer hombre que tuvo conocimiento de ella? Proceded como él, id al manantial de la ciencia. Uno de los fines de la enseñanza superior consiste en hacer perspicaces á los hombres. Sensible fuera para el género humano, si no hubiese más perspicaces que los que estudian según la acepción dada generalmente á esta palabra. Pero si vosotros, padres ó maestros, os dirigís desde temprano á los ojos del cuerpo y á los de la inteligencia de vuestros hijos y de vuestros alumnos, las Universidades vendrán á ser pronto lo que conviene que sean, es decir, escuelas en donde se reconocerán las más elevadas verdades intelectuales, en donde se aprenderán á manifestarlas en la conducta; en una palabra, escuelas de sabiduría, escuelas de ciencia.

FEDERICO FRÖBEL.

NOTICIAS VARIAS

Se ha producido una explosión de grisú en una mina de carbón de Shimokin (Pensilvania).

Un carpintero que quiso asegurarse de la ventilación á pesar de la prohibición de los reglamentos, encendió una cerilla y fué muerto en el acto.

Un desprendimiento de tierras enterró cuatro mineros, los cuales se desespera salvar. Otros cincuenta y cinco obreros no han podido salir de los pozos sino con mucho trabajo. La mina está ardiendo y sus cien obreros se ven obligados por mucho tiempo á no tener trabajo. Una mina inmediata habrá que inundarla como medida de precaución.

El vapor *Grimm* de la Compañía «Dampfschiff's Rhederei Hausa» de Hamburgo, ha ensayado un nuevo sistema fumívoro que consiste en hacer que los gases calientes y el humo que de ordinario escapan directamente por la chimenea, vuelvan á pasar por los hornos antes de ser expulsados en definitiva. Dicho vapor llegó á Nueva York á primeros de Junio último y allí excitó la curiosidad y la admiración de toda la *gente de mar* al declarar sus tripulantes la gran economía de combustible conseguida por virtud del nuevo sistema.

El *Grimm*, que de costumbre consumía 350 toneladas de carbón en cada viaje semejante, quemó tan sólo esta vez 250 y no sólo no necesitó aumentar el personal de fogoneros, sino que éstos hicieron el viaje más descansados que de ordinario, por tener menos carbón que transportar de los paños á los hornos.

El nuevo sistema fumívoro, del cual no tenemos todavía datos detallados, es invención del Sr. Müller, de Hamburgo.

El 15 de Octubre, víspera de la apertura de las Cámaras, los obreros de Viena tendrán numerosas reuniones para pedir el sufragio universal.

Los demócratas socialistas han alquilado con antelación todos los salones de la ciudad para este día.

La vida en los trenes

Las estadísticas de los accidentes y muertes por ellos ocurridas en las principales naciones ferroviarias, nos dan lo que pudiéramos llamar la lotería de la muerte.

Seguramente que en España caen el premio gordo y la mayoría de los pequeños; para eso somos el país de la dicha y las malas compañías... ferroviarias.

El promedio de los accidentes ocurridos en las principales naciones, nos hace ver que el país de la tragedia industrial, los Estados Unidos, figuran a la cabeza de los descarrilamientos; por cada dos millones de viajeros, un muerto, ó sean unos 210 por año; sigue Italia, con uno por seis millones; marcha después Alemania, con 38 muertos, que corresponden á uno por diez millones; enseguida está Francia, en donde perecen sólo 13 al año, lo que aleja la probabilidad á uno por veinte millones, y por fin la Gran Bretaña, en la que los 28 muertos hacen que cada uno corresponda á treinta millones de pasajeros.

No hacemos la estadística de España para no dar un mal rato á nuestros lectores.

VENGANZA DE PADRE

Hace poco más de un año, á fines de Agosto del año 1893, apareció ahorcado de una encina, en el bosque de Montargis, en Francia, un niño de once años, hijo único de un modesto labrador de las cercanías.

La justicia hizo cuanto pudo por descubrir al autor de aquel inexplicable asesinato, pues no cabía duda de que se trataba de un crimen. Pero no consiguió nada. La opinión pública señalaba como asesino á un rico propietario, hombre de carácter irascible, casi feroz, que en sus mocedades había sido guarda jurado y que ya en la edad madura había heredado las fincas que constituían su fortuna; los chicos habían dado en la maña de robarle las frutas de su huerto, y el día del crimen no había faltado quien le viera persiguiendo á un grupo de muchachos, entre los cuales se hallaba el que después fué encontrado muerto en el bosque. La policía prendió al propietario, pero no habiendo pruebas contra él, forzoso fué dejarle en libertad.

Cuando descolgaron del árbol el cadáver del niño hubo una escena que impresionó hondamente á los circunstantes. El padre de la infeliz criatura, rígido, pálido como el mismo muerto, extendió una mano, la puso sobre la cabeza de su hijo y no pronunció más que estas palabras:

— ¡Hijo mío, yo te juro que serás vengado!

Después se alejó sin derramar una lágrima y sin querer intervenir para nada en las tristes operaciones de la autopsia y del entierro de la inocente víctima del misterioso crimen.

Pasaron porción de meses, durante los cuales el padre no abandonó ni un momento su empresa de descubrir al matador de su hijo. Los compañeros de éste, principalmente los que le acompañaban el día fatal, fueron interrogados uno y otro día por él; sonsacó hábilmente, convidándoles á beber á los criados del propietario, á quien la voz popular llamaba asesino, y por último, supo con certeza que aquél había sido el cobarde matador del niño.

Entonces el padre, temiendo que las pruebas que habían bastado para él no fuesen suficientes para la justicia, resolvió tomarse la venganza por su mano, cual lo había jurado sobre el cadáver de su hijo.

Buscó al propietario y le disparó á quema ropa su escopeta cargada con dos balas. Por un verdadero milagro el exguardia salió ileso, y el labrador fué llevado á la cárcel y sentenciado á un mes de prisión.

El mismo día en que el padre remató su condena, que fué el sábado de la semana pasada, los gendarmes hallaron tendido en medio de la carretera de Montargis el cadáver del hombre que pasaba por haber ahorcado al niño. Tenía atravesado el corazón de una tremenda puñalada.

La justicia no tuvo que buscar al matador. Este se presentó voluntariamente, confesando su crimen.

Era el padre del niño hallado muerto hace un año, colgado de una encina en el bosque de Montargis.

MIST.

CHINOS Y JAPONESES

Paris 12.

Los periódicos publican un despacho de Tokio, diciendo que los cruceros de la escuadra japonesa lograron apoderarse del buque chino «Cenkyo-maru».

Londres 12.

Los periódicos publican un despacho de Wijen, diciendo que el grueso del ejército japonés llegó á Youg-Chan, desalojando á los chinos, los cuales perdieron un centenar de hombres.

El despacho añade que numerosas fuerzas chinas se concentran sobre la margen derecha del rio Yalu, donde se considera inminente una gran batalla, existiendo la creencia de que los japoneses llegarán á apoderarse de Moukden antes de tres semanas.

Shanghai 12.

En esta población circula el rumor de haber iniciado China negociaciones para la paz, ofreciendo reconocer la independencia de Corea y pagar al Japón una indemnización de guerra.

EXTRANJERO

PORTUGAL

Rara es la semana que no nos vemos en el triste caso de censurar enérgicamente al Gobierno portugués. Jamás Gabinete alguno ha cometido tantos desaciertos ni ha comprometido como éste la nación. Lo más peregrino es que, como si contase con invencibles elementos y desease los conflictos internacionales, no se reduce á *desgovernar* dentro de su país. En poco más de un año ha debido entablar negociaciones diplomáticas con Inglaterra, Francia, Alemania y el Brasil, para enderezar entuertos ocasionados las más de las veces por su imprevisión y su torpeza.

Sólo la inconcebible tiranía en que ese Gobierno quiere sumir á Portugal, puede explicar tanta audacia y tanto descalabro. ¿Le soportarán mucho tiempo nuestros vecinos? Habría, si así sucediese, para poner en duda su dignidad y su liberalismo.

La policía del Gobierno está condenada por todos los portugueses. Ahora mismo, con motivo de la prisión de nuestro compatriota el Sr. Salmeron, se ha podido comprobar. Toda la prensa, aun la más afín al partido gobernante, le censura unánimemente. Es preciso, para no hacerlo, haber perdido todo sentimiento de justicia.

Está demostrado que ni el Sr. Salmerón, ni las personas que le acompañaban cuando fué preso, faltaron á la ley alguna. Unos cuantos amigos quisieron obsequiarle con un banquete á bordo de un buque mercante. Un agente de la policía, cumpliendo órdenes superiores, intimó, antes de comenzar la fiesta, al jefe de los centralistas que se diese preso. En el Gobierno civil se le obligó á abandonar el territorio portugués inmediatamente.

Nada tan estúpido como lo que dejamos escrito. Demuestra que en Portugal está á merced de la política la libertad y la honra de ciudadanos y extranjeros.

Natural es que la noticia produjese en España hondo disgusto. Excítase aquí al Gobierno español por periódicos de diferentes procedencias á que exija explicaciones al portugués, sobre todo por la calidad de la persona ultrajada. Nosotros unimos nuestra protesta á la de los demás periódicos; mas enemigos de injustas desigualdades, no nos hacemos eco de las palabras de nuestros colegas. No hace sino meses fueron también en Portugal objeto de bárbara injusticia 300 panaderos españoles declarados en huelga por no querer sufrir más la explotación de sus patronos. Nos indignamos entonces,

como nos indignamos ahora, y escribimos duros cargos contra el Gabinete portugués. La reclamación hubiese entonces estado justificadísima, hubiese sido propia de un Gobierno que vela por los intereses de sus conciudadanos. Si hoy se la entablara, parecería hija de la importancia del personaje atropellado.

Los partidos, que como el federal, se inspiran en los intereses del pueblo, deben huir de toda distinción. Para nosotros todos los compatriotas merecen iguales consideraciones. Protestamos una vez más contra la intolerable conducta de ese Gobierno portugués; mas no queremos excepciones. A buen seguro que el Sr. Salmerón sentiría ser objeto de que el Gobierno español, que abandonó á los 300 compatriotas há poco expulsados, entablase las negociaciones que parte de la prensa le aconseja.

Ha coincidido este atropello con la excitación producida entre los marinos por unas palabras leídas por el Rey en el discurso de la Corona, que la armada portuguesa ha creído ofensivas. No es en realidad para que los marinos estén satisfechos, que se haga distingos cuando del cumplimiento del deber se trata, y por lo tanto, encontramos muy justa y en su lugar la protesta por ellos escrita. La marina portuguesa háse visto menospreciada por las irreflexivas frases del Rey. Verdad que algunos marinos faltaron á los principios de derecho internacional durante la última sublevación brasileña; pero es muy de creer que no obrasen por cuenta propia, sino con la complicidad de su Gobierno, de ese Gobierno que hoy hace de la marina la víctima propiciatoria para dar una cumplida explicación al Brasil, que justamente ofendido, había roto toda buena inteligencia con Portugal.

Es inútil que el Gobierno trate de dar á sus palabras artificioso giro. La ofensa está hecha. No la olvidará, de seguro, la marina de Portugal.

CRONICA LOCAL

Ayer terminó el plazo para adquirir patentes los médicos: inmediatamente después se publicará en la *Gaceta* y en el *Boletín* de la provincia la lista de los nombres de los médicos que la hayan adquirido, expresando la clase de patente de cada uno. Desde esta fecha, todo médico que ejerza cualquier acto profesional incurrirá en la pena del duplo del coste de la patente de primera clase.

Para auxiliar á la Administración, el Colegio de Médicos remitirá en el plazo legal al delegado provincial una lista de todos los médicos que ejercen la profesión y que no están comprendidos en la lista publicada en la *Gaceta* y en el *Boletín*.

Entre las causas que han de verse ante el Jurado de Ibiza figura la que el vulgo designa con el nombre de la *muerte de Santa Eulalia*.

Tan voluminoso proceso alcanza á cuatro individuos que se hallan presos y encierra suma gravedad por las circunstancias atribuidas al hecho que lo ocasionó.

El Jurado para ver esta causa y dictar su veredicto se reunirá el próximo día 25 de los corrientes.

Los dos á quien se acusa como autores de la muerte han nombrado para defenderles á los distinguidos abogados D. José Riquer y D. Felipe Curtoys.

Nuestro distinguido amigo D. Juan Alcover ha recibido el real nombramiento de Secretario de sala de esta Audiencia.

Con rumbo á Mahón salió ayer tarde de este puerto el vapor *Puerto Mahón*, llevándose pasaje y numerosa carga.

Dice *El Heraldo de Baleares*:

«En la *Albufera* (La Puebla) una brigada de peones se ocupa en labrar los sillares que han de

emplearse para la construcción del edificio que se dedicará á la elaboración de azúcar de remolacha.

Por encargo de su propietario, varios de sus colonos han recorrido distintos pueblos para tomar porciones de terreno en arrendamiento para sembrar remolacha.

La maquinaria llegará en breve y la Fábrica comenzará á funcionar en Diciembre ó Enero próximo; según se nos asegura.

Hemos recibido el cuaderno n.º 12 del «Album Enciclopédico de Artes Antiguas y Modernas»; colección de Colotipias que publican en Barcelona nuestros inolvidables amigos los Sres. Sellarés hermanos.

En este cuaderno, que en nada desmerece de los anteriores, hallamos la Fachada de San Pablo del Campo, templo fundado por el consul Wifredo II en la primera mitad del siglo X. Una armadura del siglo XV con un mandoble muy parecido al que usó D. Jaime el Conquistador que se conserva en el Museo de Madrid: La portada del magnífico códice de privilegios joya la más preciada de nuestro Archivo Histórico de Mallorca, llamado Libre dels Reis, escrito por Romeo Poal, cuya encuadernación fué restaurada ha pocos años gracias al cariñoso y diligente desvelo de D. José María Quadrado; y Una escalera de la casa de moderna construcción que ha edificado en la Rambla de Cataluña el arquitecto D. Enrique Seigner.

Pasando por el muelle en la tarde del jueves, dice *El Bien Público* de Mahón, se cayó al mar un carruaje con su caballería á causa de haberse ésta espantado; y gracias á los auxilios prestados por varios individuos, pudieron aquéllos ser sustraídos de las aguas.

Dice el mismo periódico que por el carabnero Antonio Bernad fué detenida en la tarde del viernes una mujer que causó varias heridas á un paisano, habiendo ambos sido entregados á la Autoridad.

Se encuentra en sus posesiones de Miramar S. A. I. el Archiduque de Austria Luis Salvador después de haber permanecido una corta temporada en nuestra vecina isla de Ibiza.

Leemos que en la comarca de Porreras y en otros pueblos toma caracteres alarmantes la epidemia en el ganado de cerda, muriendo la mayor parte de reses atacadas.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Por la del puesto de Lluchmayor fué detenido y entregado á la autoridad competente, un sujeto convicto y confeso de ser el autor de varios daños causados en una viña y arbolado de dicha villa.

Estando de servicio la del puesto de Alaró denunció á tres sujetos, dueños de otras tantas tabernas, que fueron sorprendidos por dicha fuerza teniendo sus establecimientos abiertos á altas horas de la noche.

La del puesto de Santañ sorprendió á un sujeto que estaba cazando con escopeta, sin que estuviera provisto del correspondiente permiso.

Dicho sujeto fué denunciado al Juez competente con la escopeta que le fué ocupada.

Teniendo conocimiento la del puesto de Montuiri, de haberse cometido la sustracción de un cerdo á uno de los vecinos de dicha villa, se puso á practicar las diligencias del caso dando por resultado la detención de un sujeto que fué puesto á disposición del Juez competente.

Hemos recibido el núm. 19 correspondiente al mes de Octubre de la «Revista Balear» de ciencias médicas conteniendo el siguiente sumario:

I.—Reseña de los trabajos realizados por el Co-

legio Médico-farmacéutico de Palma durante el año 1893, (continuación), por D. Eugenio Losada.

II.—Tratamiento del anasarca, por el profesor E. A. Ewald, trad. y anotado por D. Juan Munar.

III.—De la pseudo insuficiencia aórtica, tra. por D. Gabriel Oliver.

IV.—Revista de Terapéutica, por D. Enrique Fajarnés.

V.—Revista de dermatología, por D. Antonio Marcús.

VI.—Revista bibliográfica, por D. Pedro Jaume y Matas.

VII.—Notas científicas.

VIII.—Formulario.

IX.—Miscelánea.

X.—Demografía médica.

El número 354 de «La Última Moda» publica 25 modelos de trajes, sombreros y abrigos para señoras y niñas. A dicho número acompaña una Hoja de labores con 19 modelos y un figurín de peinados de última novedad. Precio del número completo un real. Por suscripción: Trimestre 3 pesetas. Oficinas: Calle de Claudio Coello número 13. Madrid.

Variedades

Existen varias plantas de la familia de las gramíneas, cuyo grano constituye lo que pudiera llamarse «el trigo de las hormigas». Estos insectos practican magistralmente los trabajos de siega, trilla y limpia de los granos, almacenando éstos después y separándolos por clases. Prefieren las hormigas las gramíneas del género «Aristida» y las del «A. Oligantha», que muy abundante en Texas ofrece á los laboriosos insectos una verdadera y abundante cosecha, cuyos productos, extraídos de los hormigueros, bastarían para colmar un gran almacén. Por fortuna para las hormigas, los habitantes de Texas, como los de todo el mundo en general, no dan valor á los granos almacenados en los hormigueros y á casi nadie se le ocurre la idea de despojar á las hormigas del fruto de su trabajo.

Decimos «casi nadie», porque el *casi* existe. En el Sahara crece abundante una gramínea, designada científicamente con el nombre de «A. Pungens», agradable no tan sólo á las hormigas, sino también á los indígenas, quienes no se toman el trabajo de recolectar el grano y lo roban bonitamente de los hormigueros ya limpio y en disposición de ser molido. Según el Sr. Trabut, que ha hecho esta curiosa observación sobre el terreno, la cantidad de grano almacenado por las hormigas es enorme y basta con creces para alimentar á tribus enteras.

He aquí un ejemplo de obreros «mal retribuidos», las hormigas del Sahara, y cuyos explotadores se hallan á salvo de los efectos del *anarquismo*.

El Sr. J. W. Swan, conocido por sus trabajos sobre lámparas incandescentes se ocupa hace tiempo en estudiar los depósitos electrolíticos, y como fruto de sus estudios presentó hace algunos años á la *Sociedad Real* unas hojas de cobre pulimentado, notabilísimamente delgadas y obtenidas electrolizando una disolución cúprica. Este procedimiento, que al principio fué sólo una curiosidad eléctrica, ha adquirido después verdadera importancia en la industria estereotípica. Continuando este género de trabajos y por el procedimiento de depositar el oro sobre el cobre y disolver después este último en percloruro de hierro, el Sr. Swan ha llegado á obtener hojas de oro cinco y diez veces más delgadas que las conocidas por el nombre de *panes de oro* y obtenidas por el batido ó laminado.

Los primeros ejemplares de estas hojas casi impalpables acaban de ser presentados por su autor á la *Academia Real*.

Si el procedimiento se generaliza en la industria y si las hojas en cuestión conservan resistencia me-

cánica suficiente para colocarlas en libros ó cuadernos como los *panes* y para aplicarlas al dorado, las nuevas láminas suprimirán por completo el uso del oro batido, puesto que con la misma cantidad de metal precioso podrá cubrirse una superficie de cinco á diez veces mayor. Sería un nuevo triunfo que añadir á los conquistados por la electricidad y la química reunidas.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 15, 5'30 m.

Los diputados de Puerto Rico han recibido un telegrama del presidente interino del partido Constitucional que anuncia la disolución de la Cámara de Comercio y la dimisión de la Diputación provincial, indicando que deben imitarles los diputados á Cortes, caso de que no se resuelva pronto la cuestión del cange de moneda.

Madrid 15, 5'30 t.

Los diputados por Puerto Rico, en vista del telegrama recibido, esperarán cuatro ó cinco días la resolución del asunto pendiente, para tomar una actitud definitiva.

Madrid 15, 7'10 n.

El Consejo universitario ha juzgado al Sr. Rubau Donadeu condenándole á la expulsión de la Universidad Central solo para el presente curso.

El señor Moret marcha á París á las ocho de la noche.

Madrid 15, 10 n.

El Consejo presidido por la Reina encargó al señor Capdepon que se persiguiera á los periódicos que han dicho que la Reina y el Rey están afiliados á la masonería.

El señor Capdepon ha trasmitido el acuerdo á los fiscales.

Madrid 15, 10 n.

El Sr. Sagasta ha declarado que se procurará llegar á una concordia en la cuestión de Cuba sobre la integridad del proyecto del Sr. Maura y con el concurso de todos los partidos.

Madrid 15, 10'40 n.

El jueves marcha á París la Infanta Isabel.

La Junta directiva de los progresistas ha marcado á los diputados de su partido la conducta que han de seguir en las Cortes.

El señor Esquerdo conferenciará en París con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Madrid 15, 11'15 n.

Con motivo de la campaña de propaganda que han hecho los señores Mella y Casasola les ha felicitado D. Carlos, escitando á la minoría carlista á que defiendan en las Cortes los fueros conculcados de la religión.

Madrid 15, 11'45 n.

Es probable que se firme mañana el decreto convocando la segunda legislatura de las Cortes, para el doce de Noviembre.

Dícese que el señor Castillo pasará á Estado ó el señor Abarzuza.

Madrid 16, 2'50 m.

El viaje del señor Esquerdo á París obedece al disgusto de los progresistas por la ineficacia de la campaña parlamentaria y porque la junta directiva trata de imponerse á la minoría. Parte de ésta negase á obedecerla.

HUMORADAS

Grito del alma:

—¿Pero por qué me pide usted en matrimonio la menor de mis hijas, con preferencia á la mayor, que es mucho más hermosa?

—Porque estoy convencido de que la mayor será para mis hijos mejor tía que la otra.

SECCION DE ANUNCIOS

ITINERARIO DE CORREOS

Salidas de la Peninsula

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viérnes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8-noche.
De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.
De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca,

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo



CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 189

ISLENA MARITIMA

El magnífico vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto para los de Cette y Marsella el próximo miércoles 17 del corriente.

Admite carga y pasaje para ambos puntos.

Despacho calle de Palacio, 26.

Palma 13 Octubre 1894.

3-2

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.

Leucorrea.—Vulgarmente flujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedir siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY.

Vapor directo de Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escala en Canarias el 22 de Octubre el vapor español de acero de 8,000 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd

CATALINA

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Nota: Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso á los consignatarios en esta plaza de los géneros que tengan que embarcar.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

Expulsión pronta y segura

DE LAS

LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS

PREPARADO A BASE DE CORALINA DE MALLORCA (HERBA CUQUERRA D'ARTA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que vé á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso exámen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor } En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras; calle de Brossa, 19.

Al por menor } En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.

En todas las principales Farmacias.

Nota.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptona, de Pepsina, de Pepsina y Coca de Kóla y Coca y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa, aprobados también por la Real Academia.

Notable rebaja á los señores Farmacéuticos

MONTEPIO NACIONAL

Imposiciones, Ahorros y Préstamos

Para las QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarias. } Miguel Lanuza, Srio. del Ayuntamiento Sóller
Antonio Moger Lluchmayor
Bartolomé Reus Felanitx
Miguel Galmés, procurador Manacor
Juan Cardona y Tur Ibiza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Peninsula, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado la que mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto á sus 67 asociados 125 pesetas á cada uno.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los señores representantes arriba indicados.

O al delegado, JOSE BARNILS, Fonda de Mallorca.

9